

Lettre de Maupertuis à D'Alembert, 14 novembre 1753

Expéditeur(s) : Maupertuis

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Maupertuis, Lettre de Maupertuis à D'Alembert, 14 novembre 1753, 1753-11-14

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/523>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJ'ai reçu votre lettre, mon cher ami, remplie de choses dont je ne puis contester la vérité...

RésuméRép. à la l. du 31 octobre . Il trouve ses conseils justes mais inapplicables. Sa conduite envers les rois. Lui demande de lire sa l. à la généreuse amie [Mme Du Deffand].

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire53.23

Identifiant2121

NumPappasInexistant

Présentation

Sous-titreInexistant

Date1753-11-14

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guibaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guibaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guibaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreWord

Publication de la lettreNon renseigné

Lieu d'expéditionNon renseigné

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourceminute, d., 1 p.

Localisation du documentSaint-Malo AM, II 24, f. 131

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

Qui Regis n'avoit pas mon cœur, qui remplie de chateaux, que je ne puise
échapper, la verité, mais que ce n'eust pu me faire croire, que il n'eust
plus d'autre chose que de faire libération, que j'avoit, Lors qu'en 1499
peut appeler que aucun bon conseil, à la conduite d'homme à homme, est
souvent si difficile, que d'homme à Regis est bon à davantage, les Rois
étant des autres dans nature, toute différente de la nôtre. Dont je prouverai
de faire, comme ils mandent, de bonnes humures, ils le faireont plus que que
à croire au contraire des devoirs communis avec nous, comme Rois ils doivent
croire être telz déponents, et d'hommes qui leur servent, l'autre, la liberté
et son regne sera perdu, leur royaume à la liberté, tant cela est vrai, il est
bon à dire à ceux qui n'ont qu'une envie de négociements avec les Rois, mais
peut être, t'est une fois faire, faire à laquelle n'est plus temps de pratiquer ces
Loyautés de Regis, pour celuy qui pourroit avoir un des Vices, a lais
en les quittant, Rois un moment, tel que, les Rois n'ont qu'une envie
moins enviables, Enfin pour ce qui est de moy en particulier, depuis que
j'avois au service du Roi, à une somme en l'an 1499 de mille, j'avois, et le Roi
avois de mons d'aller en ma boute, et l'ordre de regre de rebelle

